



## La Psicología Iberoamericana en la Memoria

Klappenbach, H., & León, R. (2012). *Historia de la Psicología Iberoamericana en Autobiografías*. Lima: Editorial Universitaria, Sociedad Interamericana de Psicología

ISSN 1852-4206

Abril 2014, Vol. 6, N°1,  
4-5

[revistas.unc.edu.ar/index.php/racc](http://revistas.unc.edu.ar/index.php/racc)

Caycho Rodríguez, Tomas \* a

### Reseña Bibliográfica

Recibido el 12 de Diciembre de 2013; Aceptado el 29 de Enero de 2014.

¿Quién en el mundo de la psicología iberoamericana no ha oído hablar de Rubén Ardila, Reynaldo Alarcón u Horacio Rimoldi? Sus libros y sus ideas han sido muy conocidos, difundidos y respetados. Todas las ciencias tienen sus figuras arquetípicas. La psicología iberoamericana posee también sus grandes figuras y en esta galería, cada uno de los psicólogos que encontramos en el libro "Historia de la Psicología Iberoamericana en Autobiografías", que comentamos ahora, ocupan un lugar importante.

El libro editado por Hugo Klappenbach (psicólogo argentino y uno de los más importantes historiadores de la psicología) y Ramón León (psicólogo peruano de larga trayectoria en la investigación histórica), quienes se han encargado de la compilación de los textos autobiográficos y la redacción del texto introductorio, es acerca de un género poco cultivado en la literatura psicológica de esta parte del mundo: la autobiografía. El libro compila diez autobiografías de algunos de los más importantes psicólogos iberoamericanos. En primer lugar aparece Reynaldo Alarcón, peruano y figura representativa que ha ejercido gran influencia teórica, metodológica e institucional en la psicología peruana, dueño de una orientación objetiva en el estudio de los fenómenos psicológicos, es investigador e impulsor de los métodos de investigación propios de la moderna psicología científica. En segundo lugar, Arrigo Angellini de Brasil, autor de numerosas investigaciones, publicadas en diferentes revistas brasileñas y extranjeras, acerca de la psicología

educativa y la investigación transcultural, nos brinda un detallado recorrido por su vida profesional entrelazándola con el desarrollo de la profesionalización de la psicología en el Brasil.

Rubén Ardila, psicólogo colombiano, es el tercero en aparecer. Dueño de una múltiple e intensa actividad en la psicología, Ardila es formador de psicólogos, investigador, escritor, editor, entre otras muchas actividades que le han valido la admiración y el respeto de todo un continente. Las relaciones y el aporte de la psicología española al desarrollo de la psicología latinoamericana se evidencian gracias a la lectura de las autobiografías de tres de sus más altos exponentes: Ramón Bayés, Helio Carpintero y Miguel Siguán. El primero, psicólogo experimental que ha aportado a los campos de la psicología de la salud, psiconcología, SIDA, cuidados paliativos, etc., y cuya unidad en su trabajo está en el rigor científico que le imprime a cada una de sus actividades. El segundo, el gran historiador de la psicología internacional luego de Brozek, inquieto siempre por desentrañar la historia y reflexionar sobre el futuro de la psicología a nivel mundial. Finalmente, Siguán, fallecido en el año 2010 a los 92 años, fue un gran estudioso del lenguaje, el pensamiento y la historia de la psicología española. Las biografías de Horacio Rimoldi y Nuria Cortada de Kohan (maestro y discípula) nos transportan a la vida de los dos más grandes exponentes de la psicología científica argentina. El texto de Antonio Gomes Penna, fallecido también en el año 2010 a los 93 años, nos habla de un hombre de formación interdisciplinaria, que supo integrar el saber

<sup>a</sup> Facultad de Psicología y Trabajo Social, Universidad Inca Garcilaso de la Vega, Lima, Perú

\* Enviar correspondencia a: Caycho Rodriguez, T. E-mail: [tcaycho@uigv.edu.pe](mailto:tcaycho@uigv.edu.pe)

psicológico y la perspectiva filosófica. La última biografía es la del psicólogo chileno Julio F. Villegas. Poseedor de una cultura envidiable, Villegas no solo es un académico sino un hombre con fuerte convicciones democráticas, característica que comparte con Penna, y que lo ha llevado al conflicto con los gobiernos dictatoriales de su país de origen. Cada uno de los textos autobiográficos examina las primeras contribuciones, así como sus principales hallazgos en el abordaje científico del estudio psicológico de sus pueblos.

La lectura de cada una de las autobiografías, permite establecer interpretaciones acerca de la historia, la sociedad y el devenir de la psicología iberoamericana en el siglo XX a partir de la narración de la experiencia personal. Con la publicación de esta obra, los editores, inician la tradición autobiográfica en la psicología, lo cual evidencia el sinceramiento de la psicología en la voz de algunos de sus más importantes exponentes.

Analizando cada uno de los textos, es posible identificar tópicos comunes del desarrollo de la psicología en los países de los cuales los autores son originarios. Por ejemplo, las tensiones políticas dentro de los países que en ocasiones fueron obstáculo para el adecuado desarrollo de la profesión, nos hablan de la influencia de las fuerzas sociales en el desarrollo de la ciencia psicológica. Esto evidencia que la exposición y comparación de lo privado, son comunes a la vez que singulares. Cada una de las autobiografías nos habla de lo que fue, es y será la psicología iberoamericana tal como es vivido por cada uno de los personajes que han forjado su historia. La internacionalidad del libro corresponde a la internacionalidad de los contactos, centros de trabajo y estudio de cada uno de estos hombres de ciencia y a su vez denotan su acelerado ritmo y actividad ininterrumpida.

¿Cuál ha sido la contribución de cada uno de los psicólogos incluidos en el texto al desarrollo y fortalecimiento de la psicología iberoamericana? Sin lugar a dudas, su presencia ha sido sumamente importante para el desarrollo de la psicología científica. Desde sus primeros trabajos muestran su inquietud por conocer la psicología del hombre de cada uno de sus países a través de un abordaje científico y un trabajo sistemático. El trabajo serio y riguroso realizado por ellos ha sido estímulo para muchos estudiantes y profesionales que se formaron

bajo su magisterio y cuyas contribuciones han sido, y continúan siéndolo en algunos casos, decisivas para el desarrollo de la ciencia psicológica.

A pesar de las importantes figuras que están en el texto, es pertinente mencionar grandes ausencias. No es por culpa de los editores, pues su trabajo de selección ha sido impecable, sino que la vida misma se llevó a numerosos psicólogos antes de que escribiesen sus memorias. Así son importantes las ausencias de Rogelio Díaz-Guerrero (México), Miguel Salazar (Venezuela) y Mariano Yela (que si bien si escribió su autobiografía en la década de los 90, no fue incluida en el texto), entre otros.

Todo el texto se revela como una contribución importante al conocimiento de la historia de la psicología, no solo por la información y el contenido sino por las muchas nuevas interrogantes que se nos propone, constituyéndose en un valioso estudio de casos de vidas puestas al servicio de la psicología. La obra no solo permite conocer la vida de cada uno de los psicólogos ahí reunidos; sus ideas y trabajos son presentados de manera extensa y balanceada. Así, la narración se caracteriza por el inteligente discurso profesional y filosófico matizado por anécdotas y recuerdos personales.

La obra que hemos comentado rinde un justo homenaje a personajes que no solo pueden ser calificados como hombres de ciencia. Sus aportes al desarrollo de la psicología, su entrega a la labor docente e investigativa, así como su calidad en la interacción con demás profesionales y estudiantes, hacen de ellos verdaderos maestros. Mediante el análisis de los textos, los editores nos proponen mirarnos ante un espejo ¿a quién nos asemejamos? La obra nos invita a un autoanálisis que nos enriquece y libera y que nos esclarece los múltiples caminos para el desarrollo personal y profesional. Es de esperar que esta obra tenga la posibilidad de ser traducida a otros idiomas, a fin de que el pueblo que no es hispanoparlante pueda tener una información más amplia acerca de la obra de cada uno de los psicólogos incluidos en el volumen.

## Referencias

- Klappenbach, H., & León, R. (2012). *Historia de la Psicología Iberoamericana en Autobiografías*. Lima: Editorial Universitaria, Sociedad Interamericana de Psicología.